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PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

Secretaria Municipal das Subprefeituras, Subprefeitura Lapa  
cadesla@smsub.prefeitura.sp.gov.br  2024 a 2026 

 

Ata da reunião ordinária do Conselho Regional do Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e 
Cultura de Paz da Subprefeitura da Lapa, realizada no dia 18 de setembro de 2024. 
 
Às 18h30 do dia 18 de setembro de 2024, na Subprefeitura Lapa, Rua Guaicurus, 1000, foi iniciada reunião 
ordinária do CADES Lapa. Com a ausência do Subprefeito da Lapa e Presidente do CADES Regional Lapa, 
o Conselheiro Afonso Rennó, representante da Subprefeitura Lapa, assume a presidência do CADES e 
Coordena a reunião, auxiliado pela Segunda Secretária, Jupira Cauhy. Procede-se à verificação de 
presença, constatando-se a participação dos seguintes Conselheiras e Conselheiros representantes da 
Sociedade Civil, titulares: Jupira Cauhy, Alexandra Swerts, Ligia Rocha, Néle de Azevedo, Caritas  Basso, 
Olívia Gurjão, José Carlos Queiroz e suplentes: Valdivia Passoni, Eduardo Mello, Alice Wey, Eider Câmara, 
Steven Beggs. Conselheiras e Conselheiros representantes do poder público: Subprefeitura Lapa – Afonso 
Rennó, titular; Secretaria Verde e Meio Ambiente – Cyra Malta, titular e Bianca Previatto, suplente; 
Secretaria de Esportes – Thais Tomazelli RemedI, titular. Justificaram ausência: Helena Magozo, titular; 
Almir Santos de Matos, titular e Wilma Oliveira, suplente, representantes da Secretaria de Transportes. 
Ausentes: Umberto Sarti, Leandro Gomes, Ana Paula Foroni, Cleide Leonel e Leila Nordi, da Secretaria de 
Assistência e Desenvolvimento Social, Talitha Justin, titular e Claudia Hamada, suplente da Secretaria de 
Educação, Ana Valeria Pradal, titular e Marcos Pereira Arruda, suplente da Secretaria da Saúde. 
Participaram também da reunião: Cristina Minakava (Coordenadora de Projetos e Obras da 
Subprefeituras Lapa), Dimpina Ramos, Marcio Fredi, Klaiton Santos, Rafael Sampaio, Luiz Flavio Lima (CPM 
Lapa), Silvia Tomaselli, Eliane Berte, Lucia Oliveira (Jornal da Gente), Eduardo Fiora (Observatório 
Leopoldina, Fórum Social Leopoldina e Comitê de Usuários/as da Praça Washington de Barros Monteiro). 
 
Pauta  
1 – Apresentação da nova presidenta do CADES Regional Lapa, Subprefeita Ana Carolina Lafemina; 2 – 
Deliberação sobre a ata da reunião realizada em 21 de agosto de 2024; 3 – Atividades dos Grupos de 
Trabalho – GTs: 3.1 – GT Arborização e Águas; Subgrupo Bacia Tiburtino/Curtume - Apresentação do 
conteúdo do Caderno de Drenagem Bacias da Lapa e das contribuições formuladas pelo CADES Lapa;  
Subgrupo Estudo e Projeto Integrado Rua Sepetiba; 3.2 – GT Mapeamento do ruído da Lapa pela ótica da 
incomodidade; 3.3 – GT de Regulamentação da Lei 16.212/15 sobre Gestão Participativa de Praças; - 
Subgrupo Comitês de Usuários/as de Praças; 3.4 – GT Gestão Integrada de Resíduos Sólidos; 4. Informes. 
 
1 – Apresentação da nova presidenta do CADES Regional Lapa, Subprefeita Ana Carolina Lafemina 
Cristina Minakava, Coordenadora de Projetos e Obras, representou a Subprefeita, relatou que Ana 
Carolina é Secretária Adjunta da Secretaria de Subprefeituras e está designada como Subprefeita da Lapa, 
até posterior definição. 
 
2 – Deliberação sobre a ata da reunião realizada em 21 de agosto de 2024 
Conselheiro Coordenador Afonso Rennó pede a deliberação do conselho, que aprova a ata enviada com 
antecedência, com 10 votos favoráveis das/dos Conselheiras/os Jupira Cauhy, Alexandra Swerts, Ligia 
Rocha, Néle Azevedo, Caritas Basso, Olivia Gurjão, José Carlos Queiroz, Valdivia Passoni; Afonso Rennó e 
Cyra Malta. 
 
3 – Atividades dos Grupos de Trabalho 
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3.1 GT Arborização e Águas 
 
Conselheira Olivia Gurjão informa que a Associação de Moradores de Perdizes entregou para a 
Subprefeitura Lapa um relatório detalhado com indicação da situação arbórea de alguns locais no bairro 
das Perdizes, que identificou que muitas das áreas arborizadas da região, como quintais, jardins, entre 
outras, foram retiradas; que as árvores das calçadas estão sendo maltratadas pela inúmeras obras 
existentes no bairro, e essa situação impacta a fauna local, que necessita de um maior número de árvores 
frutíferas; e indicações de onde é possível plantar novas árvores. Conclui que apesar da reunião realizada 
com o Subprefeito Luiz Carlos Pepe, com o encarregado de áreas verdes, Ofir Godoy, ainda não tiveram 
retorno do agrônomo Marcelo Fabiano Oliveira.  Conselheira Cyra Malta discorre que na Prefeitura, a 
responsabilidade do plantio de incremento é da Secretaria do Verde e Meio Ambiente, e o plantio de 
substituição é da Subprefeitura Lapa, que muitas vezes é necessário haver uma destoca que não está 
incluída no contrato de plantio. Sugere que o relatório seja enviado para a SVMA e para a Subprefeitura 
Lapa, para que ambas identifiquem o que é da sua responsabilidade. Alerta para que a indicação para a 
área de plantio seja feita por moradores, para se evitar problemas futuros. 
 
Conselheira Jupira Cauhy relata que na experiência de plantios para adensamento arbóreo da área de 
preservação permanente do Córrego Água Branca, parceria da sociedade civil com a SVMA, tiveram um 
problema com as equipes de capinação e roçada da Subprefeitura Lapa, que por duas vezes cortaram 
todas as plantas ornamentais, durante a realização do serviço, e com isso, todo um trabalho de muito 
valor, considerando não só as mudas, mas o transporte, equipes da SVMA, preparação e a realização com 
escolas, estudantes, moradores, conselheiras/os e técnicos. Informa que o CADES Regional Lapa já 
recebeu relatos semelhantes de comitês de usuárias/os de praças. Pede para a Coordenadora de 
Planejamento e Obras que oriente as equipes contratadas e seus supervisores para que a capinação e 
roçada seja feita de maneira a respeitar os diversos plantios realizados nas áreas verdes. Conselheiro 
Steven Beggs relata que na Praça Amadeu Decome, a pedido do Comitê de Usuárias/os, todo resto de 
poda e capinação era deixado, que chegaram a fazer treinamento de algumas equipes sobre o local e que, 
recentemente, a Subprefeitura Lapa vem capinando e retirando tudo, deixando a praça na terra, e o 
trabalho de vários anos para manter a cobertura vegetal, se perdeu. Entende que manter o resíduo de 
roçada diminui os custos do serviços, protege o solo, possibilita a maior absorção de água. 
 
Conselheira Alexandra Swerts agradece a iniciativa da Conselheira e Gestora do “Pelezão” – Centro 
Esportivo Lapa de convidar o CADES Lapa para compor o trabalho com áreas verdes do clube. Conselheira 
Thais Tomazelli, representante da Secretária de Esportes, saúda a todas e todos, discorre que é da área 
de esportes e não conhece com profundidade as questões de meio ambiente; que quando assumiu a 
administração do Pelezão, durante a pandemia, encontrou as dependências do clube bem degradadas, e 
iniciou um grande trabalho recuperação e manutenção de quadras, vestiários, banheiros etc. Relata que 
após finalizado a recuperação das áreas esportivas, dedicou-se a recuperação das áreas verdes e buscou 
auxílio de pessoas que amam e se preocupam com o meio ambiente, que considera pessoas generosas 
que se preocupam com o próximo; e encontrou na Conselheira Alexandra o apoio que buscava, e ela 
prontamente disponibilizou o seu conhecimento e convidou conselheiras e conselheiros do CADES. Relata 
que está desenvolvendo capacitação das equipes que cuidam da zeladoria do clube para este novo olhar 
de como tratar as áreas verdes e desenvolvendo um planejamento de plantio. Espera que a experiência 
de recuperação das áreas verdes do Pelezão sirva como exemplo para outros equipamentos e espaços 
esportivos. Conselheira Alexandra Swerts manifesta que não são todos os gestores que abrem o 
equipamento e que percebem que o clube vai além do esporte, e considera que a Conselheira Thais 
enxerga o clube como a área verde significativa que é.  
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Eduardo Fiora, Leopoldina solicita que a Subprefeitura apresente os números de árvores suprimidas e 
plantadas. Conselheira Jupira Cauhy relembra que essa solicitação já foi feita na reunião anterior do 
CADES Lapa para a Subprefeitura, que se comprometeu em apresentar os dados. Pergunta para a 
Coordenadora Cristina qual o número de equipes de poda que a Subprefeitura Lapa dispõe atualmente. 
Cristina Minakava, Coordenadora CPO, informa que a Subprefeitura Lapa está sem contrato de equipe de 
poda, e utiliza três equipes do contrato da Subprefeitura de Pinheiros.  
 
Conselheira Alexandra Swerts apresenta informações sobre o “Movimento Salve o Bosque”, que defende 
a preservação das árvores do antigo colégio Salesianos, vendido para a construtora Tegra. Relata que 
haverá uma atividade no próximo sábado, para divulgação do movimento, com programação de mutirão 
de limpeza da Praça Virgem da Lapa e que houve uma recomendação do Ministério Público, questionando 
a Subprefeitura Lapa, SMUL e SVMA. Conselheira Jupira Cauhy informa que o vereador Hélio Rodrigues 
apresentou questionamento para a SVMA e que a Subprefeitura Lapa fez vistoria no local. Conselheira 
Alexandra Swerts propõe que o CADES Regional Lapa apresente uma manifestação, resgatando a 
importância da área verde e sua relação com a drenagem e anfiteatro de nascentes. Conselheira Jupira 
propõe que o pleno aprove apresentar uma manifestação e que posteriormente, a conselheira Alexandra 
envie proposta de texto para os demais darem suas contribuições. Colocada em votação, a proposta de 
manifestação do CADES Lapa em apoio à manutenção do bosque foi aprovada com 09 votos favoráveis 
das/dos Conselheiras/os Jupira Cauhy, Alexandra Swerts, Ligia Rocha, Néle Azevedo, Olivia Gurjão, 
Eduardo Mello, Alice Wey, Afonso Rennó e Cyra Malta e 01 voto contrário, da conselheira Valdivia Passoni. 
 
3.1.1 Subgrupo Bacia Tiburtino/Curtume 
 
Apresentação do conteúdo do Caderno de Drenagem Bacias da Lapa e das contribuições formuladas 
pelo CADES Lapa 
 
Conselheira Jupira Cauhy informa que o Caderno de Drenagem “Bacias da Lapa” aborda os Córregos Água 
Branca, do Curtume, Tiburtino e Fortunato Ferraz. Conselheiro Eduardo Mello faz uma apresentação 
sobre a participação da Sociedade Civil no Plano de drenagem das sub bacias dos córregos Tiburtino e 
Curtume. Discorre que no final de 2019, o Prefeito Bruno Covas encaminhou um PL para a construção de 
10 piscinões, sendo 5 deles em área permeável, e neste período é criado o Movimento pela Preservação 
da Praça São Crispim (MPSC); que em março 2020, o MPSC denuncia a obra no Ministério Público e na 
defensoria Pública, exigindo a participação da sociedade no processo de decisão como manda a lei das 
águas; na sequência o prefeito Bruno Covas retira o PL; em 2021, o CADES Lapa se volta para o estudo de 
um projeto modelo de drenagem sustentável e caminhabilidade na Rua Sepetiba, por meio do GT 
Arborização e Águas; faz levantamento do bairro e promove ações de plantio na sub bacia do córrego do 
Curtume; no final de 2022, o MPSC observa uma equipe de sondagem na praça e pede explicações junto 
ao CADES, que prontamente solicita uma reunião extraordinária; a SIURB confirma a intenção de fazer o 
Reservatório na Praça, e sugere a formação de um grupo de trabalho que apresentasse alternativas ao 
projeto, e ainda se prontificou a fornecer as plantas de drenagem existente. Relata que foi criado o 
subgrupo de trabalho de SBN Bacia do Tiburtino, tendo o grupo decidido consensualmente que o objetivo 
era preservar a Praça São Crispim, e desenvolveu as seguintes atividades: Reuniões semanais online; 
Participação em cursos, audiências e palestras; leitura das plantas e diagnóstico; Reuniões com a SIURB E 
SVMA; Propostas de locais alternativos; Encontros com a Comunidade; Relatório Final; Relatório da 
vistoria com a SIURB E SVMA. Conselheira Jupira Cauhy relata o andamento do contrato da SIURB sobre 
o estudo de bacia, desenvolvimento de projetos básico e executivo do Córrego da Água Branca e o 
andamento da contratação, pela SIURB, das obras complementares do Córrego Água Preta e Córrego 
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Sumaré, com recursos da Operação Urbana C. Água Branca, e propõe que o GT de Arborização e Águas 
acompanhe estes projetos, de córregos do perímetro da Subprefeitura Lapa. Conselheira Olivia Gurjão 
propõe incrementar o GT de drenagem com as questões relacionadas à proposta de reservatório na bacia 
do Córrego Sumaré e Praça Irmãos Karmann. 
 
3.1.2 Subgrupo Estudo e Projeto Integrado Rua Sepetiba 
Conselheira Cyra Malta informa que o GT fará uma visita técnica, no dia 20/09, 9h, com ponto de Encontro 
na Praça Amadeu Decome, com a participação de representantes do CADES Regional Lapa e da CET 
Noroeste. Resgata o histórico da construção do estudo, para informar a Coordenadora de Obras que 
estava na reunião. 
 
3.2 GT – Mapeamento do Ruído pelo ótica da Incomodidade 
Conselheira Jupira Cauhy apresenta informações sobre o Mapa de Ruído Urbano da Cidade de São Paulo, 
previsto no Plano Diretor Estratégico (PDE). Discorre que a Lei 16.499 de 20 de julho de 2016, 
regulamentada pelo Decreto Municipal nº 58.737/2019, estabelece “fica o Poder Executivo Municipal 
obrigado a elaborar o Mapa do Ruído Urbano da Cidade de São Paulo” como ferramenta de apoio às 
decisões para o planejamento e ordenamento urbano com vistas à gestão de ruído na cidade, com 
identificação de áreas prioritárias para redução de ruídos e preservação de zonas com níveis sonoros 
apropriados; tendo como prazos para a Macroárea de Urbanização Consolidada e para os Eixos de 
Estruturação da Transformação Urbana, o prazo de até 4 (quatro) anos a partir da publicação desta lei 
(2020); para a Macroárea de Estruturação Metropolitana e as Operações Urbanas Consorciadas – OUCs, 
em prazo compatível com a implantação dos projetos e programas de desenvolvimento; e para as demais 
áreas da cidade, no prazo de 7 (sete) anos a partir da vigência desta lei (2023). Relata que estes prazos 
não foram cumpridos e que a Lei nº 18.081, de 19 de janeiro de 2024 prorroga os prazos para a elaboração 
do Mapa do Ruído Urbano da Cidade de São Paulo, tendo como novos prazos para a Macroárea de 
Urbanização Consolidada e para os Eixos de Estruturação da Transformação Urbana, até 2026 e para as 
demais áreas da cidade, até 2029. Observa que a composição do Grupo Gestor Intersecretarial que tem 
como atribuição a elaboração do Mapa de Ruído Urbano, é composto apenas por representantes do poder 
público, sendo que a participação de representantes da sociedade civil organizada deveria constar 
também. Convidas as conselheiras e os conselheiros para acompanharem o “CICLO ILP+IPT: A importância 
dos mapas de ruído para a gestão urbana” que será realizado no dia 24 de setembro, às 14h30, com 
transmissão pelo Youtube, organizado pelo Instituto de Pesquisas Tecnológicas (IPT) do Estado de São 
Paulo e pelo Instituto do Legislativo Paulista (ILP).  
Conselheiro Eider Câmara comenta que o caderno Ruído e Saúde traz um dado que causa estranheza, pois 
coloca o carro de polícia como sendo um empecilho com relação à ruído, e considera isso muito ruim. 
Identifica na ilustração que exemplifica emissores de ruídos, uma imagem de um carro onde está escrito 
polícia, que gera 120dB o ruído da sirene, e concluí que esse é um estudo tendencioso, por ser o carro de 
polícia o único produtor de ruído identificado e que o CADES deve ter muito cuidado quando elege um 
estudo para representar algo tão importante como essa, ou que o CADES se baseie em mais estudos.  
Conselheira Jupira Cauhy relata que durante show realizado na Arena Allianz Parque, no dia 11 de 
setembro, de um artista já conhecido internacionalmente por provocar “abalos sísmicos” durante o seu 
show, pois pede constantemente que o público de milhares de pessoas pule, os moradores de várias ruas 
dos bairros do entorno da Arena Allianz Parque sentiram seus apartamentos e mobiliário balançarem. 
Informa que no site do Centro de Sismologia da USP cerca de 38 pessoas relataram que perceberam 
tremores em suas casas, no dia e horário deste show. Questiona o fato de um evento como esse ser 
realizado em um estádio que está entre condomínios residenciais. 
 
3.3 – GT de Regulamentação da Lei 16.212/15 sobre Gestão Participativa de Praças;  
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3.3.1 - Subgrupo Comitês de Usuários/as de Praças 
Conselheiro Steven demanda a necessidade de contratação de zeladores de praça, pelo Programa 
Operação Trabalho (POT) Praças.  
 
3.4 – GT Gestão Integrada de Resíduos Sólidos 
Conselheira Alexandra Swerts informa que a previsão de entrega do novo Pátio de Compostagem Lapa é 
para novembro de 2024. Relata que a LOGA iniciou uma pesquisa comunitária no distrito Jaguaré, para 
instalar uma estação de transbordo, inicialmente prevista para o distrito Jaguara e que a pesquisa é uma 
exigência da CETESB, prévia ao licenciamento ambiental. 
 
4. Informes 
Conselheiras Alexandra Swerts e Bianca Previatto informaram que participaram da reunião do Comitê de 
Arboviroses Lapa e Pinheiros sobre o projeto da UBS Sepetiba, e como encaminhamento, será agendada 
uma reunião com a participação de representantes da Saúde, engenharia, Subprefeitura Lapa e CADES 
Lapa. 
 
 
 
A reunião terminou às 21h. 
 
 
 
 
 
 


